



5896 32

## DERECHO

**E**STA caudalosa obra recopila 153 textos significativos sobre los derechos humanos desde la Carta Magna británica de 1215 hasta los aprobados por la ONU, la OEA y otros organismos internacionales a diciembre de 1998. El profesor Pacheco, de dilatada actuación académica y pública y a la vez vicepresidente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, con sede en Costa Rica y cuya jurisdicción Chile reconoce, reunió en esta completísima antología, ya en su tercera edición actualizada, documentos que, desde épocas remotas, garantizan los derechos personales y sociales.

Muchos de ellos coinciden con normas constitucionales básicas de países que los suscribieron y/o los ratificaron, aunque ello no significa que en numerosos casos se les respete. Pero en naciones democráticas, como Chile, lo primero significa que su eficacia es doble y por ende la violación a principios mixtos puede originar sanciones de vasto alcance por la intervención en el caso muestro de la jurisdicción interamericana, o sea la CIDH que integra el destacado compilador. Un caso que está por dilucidarse allí es la exhibición de la película «La última tentación de Cristo», tema altamente polémico.

La utilidad de esta obra es manifiesta para la cátedra universitaria, los organismos internacionales y otros sectores por cuanto reúne no pocos textos de difícil acceso. En su prólogo el profesor Pacheco aborda el origen y evolución del concepto de los derechos humanos, formulando importantes consideraciones sobre el alcance mundial que ellos han logrado recientemente debido a lo cual su represión, dondequiera ocurra, despierta cada vez más oposición.

El texto es rico en reflexiones respecto a dos principios básicos, que son la libertad y la responsabilidad en el ejercicio de ella. Si se examinan cuidadosamente los nutridos materiales de esta compilación se tendrá que coincidir que a los derechos siempre corresponden deberes. En la época moderna el artículo 4º de la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, surgido de la Revolución Francesa de 1789, inicia una combinación de principios mantenida hasta nuestros días.

La utilización académica y en debates políticos y jurídicos del libro de Máximo Pacheco será particularmente útil, ya que constituye un arsenal de normativas que contribuyen a subrayar los derechos inalienables de las personas.

TOMAS P. MAC HALE

### LOS DERECHOS HUMANOS DOCUMENTOS BÁSICOS

Máximo Pacheco Gómez. Editorial Jurídica de Chile, Santiago, 2000, tres tomos, 1.622 páginas.



## Los derechos humanos, documentos básicos [artículo]

**Tomás P. Mac Hale**

Libros y documentos

### AUTORÍA

Mac Hale, Tomás P., 1944-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los derechos humanos, documentos básicos [artículo] Tomás P. Mac Hale. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)